

## PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Jueves 8 de Enero de 1795.

Se continúa.

Vamos al artículo de la *corrupcion*. Esa palabra es comun al moral y al fisico, no debe V. ignorarlo; pero lo que V. sin duda ignora es que el término putrefaccion es el que V. debia haber usado, porque es el que significa lo que V. exprime por corrupcion. Y sabe V., Sr. amigo verdadero, lo que es la putrefaccion (a la qual sin duda tendrá V. mucho asco) pues la putrefaccion es una de las mas hermosas operaciones de la naturaleza, y á los ojos de un fisico, no asqueroso, descubren en ella el medio del qual se sirve el Ser Supremo, para mantener una sucesion de los seres que su divina mano formó. Por la putrefaccion se opera la disolucion de los entes de dos reynos, vegetal y animal; eso es la desuion de sus principios constituyentes, los quales desunidos, van á formar nuevas combinaciones, nuevas producciones que á su turno, desuñdas y vueltas á combinar, perpetúan especies de los dos reynos. V. querrá saber sin duda quales son las condiciones necesarias para que se opere la putrefaccion: cierto grado de calor, y el reposo ó quietud de las partes constituyentes, y asi en un grado de frío que hace helar un cuerpo no hay putrefaccion; un cuerpo cuyas partes constituyentes están en movimiento no están expuestas á ella, así vemos que las aguas corrientes nunca se pudren, las de la mar que siempre están agitadas por los vientos, por las corrientes, por el flujo y refluxo, en 7000 años desde la creacion del Mundo no han padecido la mas leve putrefaccion; otra condicion precisa para ella es la heterogeonidad, pues un cuerpo compuesto de partes homogeneas tampoco se pudre, así el agua destilada con los requisitos precisos en vasos de vidrio guardadas en botellas de lo mismo y selladas hermeticamente, se conserva eternamente sin alteracion.

El libre acceso del ayre tambien se requiere para la putrefaccion, por ese motivo los cuerpos los mas expuestos à ella, pueden conservarse mucho tiempo, quitandoles la comunicacion con ese agente poderoso: un cierto grado de humedad es tambien necesario para el mismo efecto, de donde resulta, que un cuerpo perfectamente seco, y conservado en ese estado, no pasa à la putrefaccion. Ya le dixé à V. que la putrefaccion es comun al reyno vegetal y animal, pero no se opera igualmente en ambos reynos: los del reyno vegetal han de pasar primero por la fermentacion espirituosa, de esa à la àcida, y de esa última à la verdadera putrefaccion, la qual pasan de golpe los del reyno animal. Todo eso lo hago presente à V., amigo verdadero, para que no dude de mi inteligencia, y que V. vea que no se me oculta que ciertas aguas están más expuestas à la corrupcion que otras, y serán esas que tendrán en sí mas partes de ambos reynos, y si se pudieran conservar enteramente exentas de ellas no se corrompieran; es asunto que de algunos años à esta parte ocupa los sábios de la Europa. El objeto es hallar embases para las aguas que se embarcan à bordo de los buques que no sean de madera, la qual comunicando al agua su materia vegetal extractiva ocasiona su corrupcion. En fin la putrefaccion no produce hierba alguna, y si V. lo duda transfírase en los basureros de esta Ciudad, y verá V. que las hierbas no vegetan en ellos sino despues de reducidos à tierra, y quando se han disipado los otros elementos, ó à lo menos quando no queda en la tierra mas que la justa proporcion que conviene para la vegetacion, la qual se manifiesta por el grado de calor que existe entonces en los basureros, que es igual al de la atmósfera.

En el párrafo siguiente entra V. conmigo con ironia muy afuera de tiempo. Pues si Sr. sepa V. que yo he estudiado la Chímica, porque en la facultad mia es preciso el conocimiento de ella, además mi natural inclinacion à instruirme me ha llevado à estudiar muchas partes de ella que para mi son de mera curiosidad. Yo me he quemado mucho tiempo las pestañas sobre los libros de los mejores autores, tanto antiguos como modernos, y tambien me he quemado muchas veces los dedos en los hornillos, que es lo que instruye verdaderamente, y V. sueña quando me propone ponerme en la Universidad; ese no es lugar para establecer un laboratorio de Chímica, y en ninguna Universidad se han visto bachilleres ni doctores en Chímica; esa no es ciencia de ergotismo, sino de gumsos y argumentos. Las verdades chímicas así como las matemáticas

ticas andan con el experimento en la mano; las autoridades que son la regla de otras ciencias no se admiten en esta, si la experiencia las contradicen. Además, amigo verdadero, sabe V. los costos que se necesitan para montar un laboratorio, proveerlo de todos los instrumentos necesarios, abastecerlo de materiales suficientes de los tres reynos para las operaciones. Pues vamos amigo muéstrese V. buen patriótico, haga V. de su bolsillo los gastos para ponerme en estado de dar lecciones públicas de Química, y verá V. que sin embargo de mis años y de mis achaques me dedicaré à merecer bien de esta Ciudad.

En el párrafo siguiente V. delira, amigo verdadero. ¿V. ignora acaso que el abasto publico de la sal es un ramo de la Real Hacienda, y que a pesar de la escasez no pude ni debí publicar procederes para extraer la sal del agua de la mar, y lo que en la circunstancia presente hubiera sido un debil remedio á esa escasez, pudo tener en otro tiempo resultas perjudiciales para los intereses Reales, pudiendo algunos mal intencionados haber abusado de las luces que yo hubiera dado para remediar la falta presente? Pero si V. está tan deseoso de estar instruido sobre ese asunto, consiga V. licencia del Sr. Intendente para que yo pueda publicar el modo de hacer sal con el agua de la mar, y en un Periódico quedará V. satisfecho de mi inteligencia; y si V. no la puede conseguir, lo que es muy verosimil, sírvase V. acercarse á mi casa, que yo no le dexaré á V. ignorar nada sobre esa materia. (Se continuará)

### NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

8 Ventas Una volante que solo se ha estrenado, en 280 pesos; tambien se cambia por un Negro calenero y muchacho. En la calle de la Lamparilla núm. 180 d. r.

Una papelerera nueva, con su herraje de laton, exquisitamente trabajada, muy decente, y propia para qualesquiera persona de gusto. En la calle del Obispo núm. 126 darán razon.

Una China de edad de 22 años, embarazada, buena lavandera, con buenos principios de costure-

ra, y propia para servir á qualesquiera señors, en 300 pesos libres para el vendedor. En casa del Regidor D. Sebastian Peñalber, que vive junto al parque de Artillería darán razon.

Un sitio de labor una legua mas adentro del partido de San Antonio, compuesto de cinco y media caballerías de tierra, la mitad abiertas y las demás montuosas, pozo, platanal, y casa de vivienda de poco valor: se dará à plazos, y el tercio de su

valor de contado; tambien se cambia por casa en la Ciudad ó por Negros. Un Negro de campo, mozo, muy fiel, sano y sin tachas, en 300 pesos libres para el vendedor. En la zapateria que está frente á la Imprenta del Doctor Mora, quadra del Doctor Zenea darán razon.

Un Negro carabaí susum, de edad de 12 á 13 años, con principios de calesero y tabaquero, muy ágil para todo, sano y sin tachas, en 250 pesos libres para el vendedor. En la calle de la Lamparilla núm. 87 dar. raz.

Un impuesto de mil pesos, y se rebaxará algo dandolo en plata; tambien se reciben efectos corrientes. En la calle de Mercaderes núm. 10 darán razon.

Un potrero situado en Guajabon, compuesto de diez caballerias de tierra, con equidad. En la calle de la Amargura núm. 161 darán razon.

*Hallazgo* La noche del dia 4 del corriente, yendo de patrulla con el Sargento Mayor de esta Plaza y el Ldo. D. Pablo Esteves, se le encontraron á un ladron varios muebles y alhajas, de las quales se han entregado á sus dueños la mayor parte, y solo queda un rosario, un corte de casaca, unos zapatos, y un par de hebillas de plata deshermanadas. El que fuere su dueño, acuda al escribano Real D. Geronimo de Franquiz, quien baxo las cor-

respondientes señas lo entregará. *Pérdidas* Se ha extraviado un Negro viejo, nombrado Juan Palacios, zapatero, achinado, los ojos saltones, y calzado. D. Joseph Antonio Gonzales, defensor de ausentes, que vive en la casa de D. Antonio Abad Valdec Navarrate, gratificara á quien se lo entregare.

Tambien una pieza de clarinete en el Campo de Marte. El que supiere de ella, acuda á la sombrereria que está en la esquina de la Obra pia se le dará su hallazgo.

Tambien un Negro de 12 á 14 años, llamado Pedro, de nacion inglesa, trabado, cara ancha, redonda y risueña. En la casa del Sr. D. Miguel Peñalber y Caivo gratificarán á quien lo entregare.

Tambien tres llavesitas. D. Francisco Perez, que vive en el callejon de Justis gratific. á quien se las entreg.

#### *Aberturas de Registros.*

*Para Veracruz* Hoy Jueves 8, si el tiempo lo permite, dará vela el Bergantin Correo de S. M. el Despacho, aunque no hayan llegado los que se esperan de España.

#### *Entradas de Embarcaciones.*

*De Alexandria en Virginia* en 3 con 42 d. de naveg. Berg. americ. Rambler, con harinas: su Capitan Samuel Jeffers.

*De Boston* en 6 con 33 dias Berg. americ. el Jamenes, con harinas y viveres: su Cap. D. David Lamb.

*Con permiso del superior Gobierno,*